



Mi Universidad

Controles de lectura

Diego Oliver Navarro Álvarez

Primer parcial

Antropología Medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

Antropología: Médica

ofunif
Diego Navarro

Nace la Antropología Médica.
La antropología médica es una subdisciplina de la antropología general que estudia la relación entre la medicina y la cultura, analizando cómo las sociedades entienden y manejan la salud y la enfermedad. Su origen se remonta a la antropología social británica y la antropología cultural norteamericana, aunque su consolidación como disciplina se dio en el siglo XX. En los Estados Unidos, por ejemplo, comenzó a consolidarse en la academia desde hace varias décadas, formando parte de estudios universitarios. Sin embargo, en países del tercer mundo, su interés creció especialmente en aquellos con poblaciones indígenas que aún conservaban prácticas médicas tradicionales.

Orígenes de la Antropología Médica.

La relación entre salud y cultura ha sido explorada por diversas corrientes antropológicas. En sus inicios, la antropología médica estuvo influenciada por la antropología cultural norteamericana y la antropología social británica. Uno de los primeros estudiosos en esta área fue William Rivers, quien en su obra de Medicina, magia y religión analizó cómo las sociedades primitivas explicaban

Antropología Médica

Dr. Sergio Jimenez Ruiz, Scribbr

Diego Navarro

La medicina en la América prehispanica estaba profundamente influenciada por creencias magico-religiosas. Las diversas culturas de la religión explicaban la salud y la enfermedad a través de su cosmología, en la que los dioses, espíritus, y fuerzas sobrenaturales jugaban un papel fundamental. Estas concepciones aún perviven en algunas comunidades indígenas, lo que demuestra la continuidad histórica de estas creencias, cosmología y medicina. Las civilizaciones prehispanicas interpretan el universo en terminos religiosos. Los incas dividian el cosmos en tres mundos: Hanan Pacha (mundo terrenal) y Uku Pacha (mundo subterráneo). Para los aztecos, el universo estaba organizado en trece cielos y nueve niveles del inframundo. En tanto, los mayas representaban su cosmos mediante cinco árboles sagrados que conectaban los cielos y la tierra. Estas concepciones influyeron en la práctica medicina, ya que la enfermedades eran vistas como manifestaciones de la voluntad divina o castigo de los dioses. Se creian que ciertos dioses podian otorgar bienestar,

Antropología Médica.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz
 Diego Navarro

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico, Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. Para percibir al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez, en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente - cuerpo - cultura. Resulta importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. El proceso de formación profesional del médico general. El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar.

Bibliografía:

1. Aguirre-Beltrán, G. (1955). Nace la Antropología Médica, En Programas de Salud en la Institución intercultural (págs. 13-74).
2. Espinosa-Lagaraña, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 233-235.
3. Frinsancho-Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. En Acta medica Peruana (págs. 121-127)
4. Querts-Méndez, O., Orozco-Hechevarria, O., Montoya-Rivera, J., Beltrán-Moret, M., & Caballero-Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. En MEDISAN
- 5.